
Rahmenkonzept Ulzburger Stralle 

Anlage 04: zur Vorlage Nr.: B 11 10274 des Ausschusses fur Stadtentwicklung und
 
Verkehr am 18.08 .2011
 

Betreff: Rahmenkonzeptentwurf 

Hier: Eingegangene Stellungnahmen zum Punkt 2
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~ernicke. Alexandra 

Von: Kremer-Cymbala , Reinhard 
Gesendet: Freitag, 18. Marz 2011 08 :33 
An: Wernicke, Alexandra 
Betreff: WG: Projekt Ulzburger Strafse 

._," . =-.,:' , \. ., 

Von: Takla-Zehrfeld, Claudia 
Gesendet: Mittwoch, 16. Marz 2011 17:28 
An: Kremer-Cymbala, Reinhard 
Betreff: WG; Projekt Ulzburger Straf3e 

Lieber Herr Kremer-Cymbala, 
anbei eine Stellungnahme der Offentlichkeit. Ich bitte Sie diese fur das Verfahren aufzunehmen. Vielen Dank . Gr[j~e 

Claudia Takla Zehrfeld 

Von: buro Juchterhandt [mailto:buero@luchterhandt.de] 
Gesendet: Mittwoch, 16. Marz 2011 17:11 
An: Takla-Zehrfeld, Claudia 
Betreff: Fwd: Projekt Ulzburger Straf3e 

Zur Info! 
Beste Grufle aus dem Bum.. 

luchterhandt 
sladtpJanung.stadtforschung.sladlreisen 
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Wrangelstrar..e 18 Z . ~ · ".l r , 

20253 Hamburg 

T .: 040-707080-70 
F.: 040-707080- 780 
buero@luchterhandl .de 
'NWW.luchterhandl .de 

Anfangder weitergeleiteten E-Mail: 

Von: -----II!!!!~~~IIIDatum: 16. Marz 2011 16:48:45 MEZ 
An: buero@luchterhandt.de 
Betreff: Projekt Ulzburger StraBe 

Sehr geehrter Herr Luchterhandt, 

wir waren Teilnehmer am Planungsdialog 15.03 .2011 im Plenarsaal des Rathauses 
Norderstedt. 

Zuncchst rnochten wir uns einmdl'vorstellen: Ich bin und wohne seit 35 
Jahren in Norderstedt, mein Lebensqefdhr-te ist Horst Rehn, wohnhaft seit 8 Jahren in der 
Ulzburger Strofie 337. 

Wir haben diese Planungsdiskussion in mehreren Varianten miterlebt und sprechen Ihnen 

ousorucklich unseren Dank aus fur die bisher geleistete Arbeit an diesem Projekt. Ihr Biiro 
hat mit prdziser Recherche die Probleme der Ulzburger StroBe erkonnt, und das von Ihnen 
vorgestellte Rahmenkonzept·hat jetzt konkrete Formen onqencmrnen. 
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Do wir seiber die Ulzburger Straae fur unsere Einkriufe benutzen, ware es wunschenswerf 

hier eine absolute Verkehrsberuhigung zu erreichen. Wir rnochten ouch einmal drauaen vor 

der Eisdiele sitzen ohne von vorbeibrousenden Autos beiostrqt zu werden und unser Eis 

staub- und immissionsfrei im Freien verzehren. Dos ist nur moglich in einer 

verkehrsberuhigten Zone. 
Die von Ihnen vorgestellte Umgestaltung mit den sog. Meilensteinen sind ein guter Ansatz, 

"'der aber nur Z"U verwirklichen ist, wenn die Geschwindigkeit der Fchrzeuqe auf max . 30 kmh 

beschriinkt ist. 
Die Idee fUr diese Umgestaltung in den Meilenstein finden wir sehr gut, ein anderer 

StraBenbelag ist aber erforderlich und man sollte mehrere Querstreifen einbauen, um den 

Autofahrern zu signalisieren, dof hier eine andere Verkehrssituation fur ihn beginnt. 

Leider muBten wir erfahren, daB ein Kreisverkehr am Langenharmer Weg nicht geplant ist. 
Obwohl man weiB, das ein Kreisverkehr die Geschwindigkeit senkt und das Unfallrisiko 

mindert. 
Ungelost sehen wir die Einmundunq der WaldstraBe, ebenso das Linksabbiegen in dieselbe. 

Die Fu!3gangerampel im Nachbarschaftszentrum kbnnte entfallen, wenn es denn eine 

Geschwindigkeitsbeschrankung hier gi:ibe. 

Leider haben sich Herr Bosse und seine Verkehrsplaner ganz eindeutig fur eine 

DurchgangsstraBe ausgesprochen und das bedeutet, daB im Grunde genommen alles beim 

Alten bleibt. Wir bauen mar wieder eine verkehrsgerechte Autostral3e mit ausreichend FuB

und Radweg. 

Wir waren uberrcscht. wie wenig Burger an dieser Veranstaltung teilgenommen haben und 

hatten erwartet. daB insbesondere die Gewerbetreibenden ihr Interesse an der Veranderung 

der Ulzburger StraBe bekundet hdtten. 50 wird es denn im GroBen und Ganzen alles So 

bleiben wie es ist. Der Traum von einem Boulevard ist nicht zu verwirklichen und das Auto 

wird nach wie vor die Vorherrschaft in dieser StraBe behalten. 

Wir wissen aus unseren Reiseerfahrungen in Skandinavien, daB das Einkaufsverhalten der 

Burger sich iindert, wenn des Auto als Storfaktor weitgehend beseitigt wird. In Norderstedt 

sind solche Bereiche nirgends vorhanden. Wir verweisen auf die Rathausallee. Die Mittelinsel 

vor der Moorbekpassage ist von querenden FuBgangerpfaden gezeichnet , weir hier sichere 

Querungsmogrichkeiten fehlen, die in einer EinkaufsstraBe Vorrang vor dem Auto haben 

muBt.en. 

Inhaber gefuhrte Geschdfte, wie in der Ulzburger StraBe sind uns lieber, als weitere 

SteuergeJder fur Stra13enbau zur Ansiedlung von Discountern zu verschwenden, die in 

Norderstedt nicht einmal verpfhchter werden, mindestens 100 Bdume auf ihren versiegelten 

Parkpliitzen zu pflanzen. 

Fur uns und viele Mitburger ist die ganze AngeJegenheit errttcuschend verlaufen. Das soil 

nicht Ihre t !I . 

exakte planerische Arbeit kritisieren, vielmehr sage wir der Stodtverwcltunq, dof sie auf 
dem besten Wege ist hier eine Chance fur eine zukunftsorientierte StraBe zu verspielen. 

Der Durchgangsverkehr mu(3 raus, er wird sich garantiert andere Wege suchen, die ja auch 

vorhanden sind (als Beispiel: Falkenbergstralse, Exerzierplatz, Schleswig-Holstein-StraBe oder von 

Norden kommend, Harckesheyde und Schleswig-Holstein-Straf3e bez. Friedrichsgaber Weg, 
Oadby-and-Wigston-StraBe). 

Wir bedanken uns noch einmal fur Ihre korrekte planerische Arbeit und wiinschen Ihnen viel 

2 



Erfolg in der weiteren Zusammenarbeit mit der Stadtverwaltung Norderstedt. 
Mit freundlichen Gruf3en und 

DieseMail wurde von Dataport maschinell 
auf Viren und gefahrliche Inhalte untersucht. 

~-, - - - ~I 

Vf".: 0 " 
1. ~cJJ. 4 z. Ktn . J~ 
2 . (,~ ~-t 

z.Ktn. S~ 
3. Ge,(,S ~ z . Ktn. iL-- 

z. Ktn. n., 
z. Ktn . 

4 . Zwischenbescheid erteHt am: f1k'0I !ilrJ1.P/t frst 
5 . FOP-FaClldlenSTht. - Private 

Liste no tie ren 6'7( 
6. zur {in /ii.{ - A k te 
I.A . : 
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Takla-Zehrfeld, Claudia ,; .
 

Von: buro luchlerhandl (buero@luchterhandLde]
 
Gesendet: Freitag, 25. Marz 2011 10:37 
An : Takla-Zehrfeld , Claudia 
Betreff: Fwd : rUckmeldung planungsvarianten ~ I \;L.

'. 
\-. 
I. 

Anfang der weitergeleiteten E-Mail: 
L i : :' :. 

,': . :~.::_, l,.. F·~S ~ · ! ·1E : \.. ] ~ '. l t ? 'J :l!~!"" [ ' 

Vo n :.~~."'''~~.~~••••••••••I!!!!••• IJ': . T'C? ~ .-:- r ". ; : le >~:. : t , .. f:;:rr1 . :~ ~ !("._ .. : •• 

Datum: 17. Marz 2011 12:20:34 MEZ 
An : " buero luchterhandt" <buero@luchlerhandLde:> 
Betreff: ruckrnaldunq planungsvarlanten 

Sehr geeh rter Herr Luchterhandt, 

Ihre AusfUhrungen am Dienstagabend im Norderstedter Plenarsaal haben mich angesprochen. lch fUhle mich gut 

informiert und dadurch in der Lage, Ihnen, wie erbeten, Foigendes als Ruckmeldung zu geben: 
• : . -. , ~ :f' . 

P!anungsvariante Nr. 1 - die MeiJensteine - sagt mir zwar am ehesten ZU, doch kann ich mir auch sehr gut eine wahl 

abgestimmte Kombination aus allen Varianten vorstellen. 1m Wesentlichen habe ich das Gefuhl, dass das von Ihnen 

gezeigte Filmchen, das die Umsetzung der Meilensteine beispielhaft aus einer anderen Stadt wiedergibt 

(Verkehrsentschleunigung ohne Geschwindigkeitsbegrenzungsvorgabe z.B.), von vielen Teilnehmern, obwohl sich 

durch divergierende Anliegen unterscheidend, gut aufgenommen wurde. 

Ein jeweils ca. 400 m langer, andersfarbiger Strafsenabschnttt, bei welchem die Strafsenfarbe (muss aber nicht 

anthrazit sein, auch ein Moosgrun RAL 6005 z.B, oder Purpurrot RAL 3004 k6nnte langfristig schon, da klassisch 

wirken. Auch vielleicht slch voneinander im Farbton unterscheidende Meilensteine...), mit der Oberftachenoptik der 

angrenzenden Platze und Wege korrespondiert, wurde meines Erachtens die Aufmerksamkeit in Bezug auf das Areal 

etfektiv verstarken. 

Ais Nachteil wurde ich allerdings eine Baumbepflanzung einstufen, die saisonales Laub erzeugt. Das hatten wir hier 

beim Nachbarschaftszentrum beretts jah relang. Das im Herbst anfallende Lauf wurde nur uber die Platze und Strafse 

geweht und macht unschon (viele waren froh, als die Baurne verschwanden)! Nicht laubendes Grun (z.B. 

~xtravagante Nadelbaurne z.B. mediterraner Herkunh) hingegen konnte, wenn dezent und den "Durchblick" 

wahrend platziert, einen Meilenstein-Bereich optisch aufwerten. Die " Blickf reiheit " und Transparenz, die das 

Nachbarschaftzentrum jetzt z.B. zur Strafse hin bietet, sollte wunschenswerterwelse erhalten bleiben. 

Handelt es sich um drei Bereiche, die fUr die Umwandlung zum Meilenstein in Frage kommen, also: 

Nachbarschaftszentrum, Weg am Denkmal und Pooistieg, k6nnte ich mir zwischen diesen Bereichen aber auch die 

Anlegung eines breiten, durch kleinabstandtgen, mannhohen Grimbestand charakterisierten, boulevard-abnhchen 

Streifens, mit m6glicherweise einigen Situationen aus der .Perlenvariante" (Licht auf eine Immobilie, kleine 

Kunstobjekte, Lichtspiele, etc. ) gut vorstellen. 

Die Ulzburger Strafse ist zwar ein Hauptverkehrsweg, aber auch Lebensader. Menschen halten sich an dieser Strafle 

auf. $ie verstehen ste auch als Fest- und Feiermei le (bei prominenten Sportereignissen z.8.), als Treffpunkt, 

Flanierpassage sowie Einkaufsstrecke. Ein schoner, groBzugig angelegter Soulevard-Parcour auf der Ostseite, der 

drei Meilenstein-Bereiche (s.oben) verbindet und als Ausgleich die Implementierung attraktiver Perlen-Raurne auf 

der westJichen Strafsenseite, ware rneines Erachtens eine sinnvolle, zukunhsgestaltende Investition. 

Wenngleich auch Herr Such, aufgrund seiner fachlichen Kompetenz, die Umsetzung eines Kreisels am Langenharmer 

Weg/Star-Tankstelle - und viellelcht auch noch einen bei HarckesheydejFriedrichsgaber Weg - als nicht sinnvoll 

begrundet, so wurde ich dennoch das Argument von Herrn Lutter in der Sitzung nochmal aufgreifen wollen, dass die 

AufhObschung und Breitenveranderung der Stra~e sowie auch der kommende, neue Autobahnanschluss den 

1 



Verkehrsfluss und das Nutzungsverhalten auf der Ulzburger Strafse doch grundsatzlich verandern werden. Zwei 
Kreisel (zu Beginn und Abschluss des Quartiers) waren meiner Meinung nach mehr als nur optisch attraktive 
Raumgestaltungen I 

Mit Anerkennung fUr Ihre Arbeit und freundlichen Grulsen 

Ihr 

d r 

a-.' " I;" 

DieseMail wurde von Dataport maschinell 
aufViren und gefahrliche Inhalte untersucht. 
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Takla-Zehrfeld, Claudia 

Von: buro luchterhandt [buero@luchterhand t.del 
Gesendet: Freitag, 25, Marz 2011 10:37 
An: Takla-Zehtield, Claudia 
Betreff: Fwd: Ulzburgerstrasse 

Anfang der weitergeleiteten E-Mail: 
", 

Von;"~_. =-- - 
Datum: 21. Marz 2011 14:29:09 MEZ
 
An: 'bum luchterhandt' <buero@luchterhandt.de>
 
Betreff: Ulzburgerstrasse
 
Antwort an• • • • • __.....
 

Sehr geehrtes Team,
 
ich bin langjahriger Anwohner sowie auch Gewerbetreibender an diesen Standpunkt.
 

<;tra()enberuhigung: .. I' :

Ich rnochte Sie bitten, eine Geschwindigkeitsregelung in Abhangigkeit mit der Uhrzeit zu
 
prufen.
 
wahrend der Gewerbezeite'n z.B: Mo.-Fr. 8:00-19:00 Uhr und Sa. Von 8:00- 14:00 Uhr Tempo 50
 
km/h und in der Anderen Zeit Tempo 30 krn/h.
 

Strassen Bild:
 
Die Boulevartlosung finde ich am geeignetsten. Alles auf eine Ebene. Dadurch ist jeder
 
angehalten sich verniinftig zu verhalten.
 
(Monkebergstr. HH, Seestr. Grornttz, Anger in Erfurt, usw.)
 
Meiner Ansicht ist, es wir nur RLicksicht genommen wo es auch erforderlich ist.
 

Mit freundlichen GruBen
 

Vtg . 
-l ' z. -v. ,.
·.1 

~ . 

, - • .. • # • - - •• f' . t ·· 

\ .. ~ .-
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Diese Nachricht ist ausschliessllch fUrdie adressierte Person bzw. den 
adressierten Personenkreis oder die Organisation bestimmt. 
Sie kbnntevertrauliche und/oder privileqierte Informationen enthalten. 
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21/0J 2011 12:43 FAX-~uciJ20.ll12~iF::U 'iiiiiiiiii;;--.ii.ii.l;N;;iQo;RDERSTEDT 

r: ... , 

bare Iuchterbaadr 
Hamburg 

sehr geehrte Damen und Herren, 

auch ich mochte die Gelegenheit nutzen WId etwas zu Theme Plsnungsdialog- Ulzburger StraBe 

anmerken, 
Ich konnte rnir nlcht vorstellen was fUr Ver!ndfln.lngcn an dieser Strll1le moglich sind. 

Dass lIIit der vorhandenen Breite em FuO-UDd Radweg auf beiden Seiten moglich ist, finde icb klasse. 
Von den Planungsvariamea spricht mil der Boulevard am meisten an. Die Perlenvariante wirkt auf 

rnich unruhig-nicht SO geschlossen. 
Jch fiode em einheitliebes St:ra.BenbiJd schoo. Da mein Geschiift auf der West;seite liegt finde ich es 

natiirlich wichrigauch diese Seite nicht UI vergessen. 

Var allem wiirdeich mir mehr "Grun" fUr die Str'lille Wilnschen. 
Oer Platz amNachbarschaftszentrurn wurdej II gerade umgestaltet, Er wirkt zwar grolhiigi g. aber in 
meinen Augen kahl und tot. 

Alles Grun (J gro!le Linden und viele Beete) ist verschwunden.Es Iiegt sieheraacb damn , dass keiner 
die Pflege iiberoehmen will und zum Laubfegen hat auch keiner Lust 

Die Porcmontage der Urngestaltucg der StraBe bei EAN ist sehr interessant. Die Ulzburger Strofie 

sollte so verandert werden, dass sie erwas Neues und Einrnaliges in Norderstedt bietet, 

Mit freundlichem GroG 

z.~< tr, .~ 
; . 

-..
I, 

:~ . . . : ' 
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,~,~ .. - \ -


